

Service commémoratif annuel de l'AAD – 9 avril 2024

**Discours du Président Pat Cox,
ancien Président du Parlement européen
et ancien Président de l'Association des anciens députés européens**

Bonjour,

Monsieur le Président, cher Klaus Hänsch, je vous remercie de m'avoir invité à prononcer ce discours de clôture aujourd'hui.

Monsieur le Vice-président du Parlement européen, Othmar Karas, je vous remercie de votre présence et de l'hommage que vous rendez au nom du Parlement. Les membres décédés dont nous célébrons la mémoire aujourd'hui étaient des membres actifs du Parlement européen et il est juste et approprié que leurs décès soient commémorés par vous, son vice-président.

Chers collègues de l'AAD, je suis honoré d'assister avec vous à ce service commémoratif. La politique est toujours et partout un espace contesté, mais dans cette association, lorsque nos mandats et nos courses parlementaires sont terminés, l'AAD nous offre une atmosphère de coopération et d'engagement mutuel. Il est juste et approprié que chaque année, et cet après-midi, nous nous souvenions et marquions le décès de ceux qui ont été nos pairs politiques, avec lesquels, compte tenu de nos âges et de nos origines diverses, nous avons travaillé ensemble au Parlement.

Mes dernières salutations s'adressent aux membres des familles, aux parents et aux amis qui nous rejoignent aujourd'hui. Je souhaite tout particulièrement et chaleureusement la bienvenue aux membres des familles Martin, Schlechter, Napolitano, Nothomb, Ciccimessere et Spencer. Votre présence rehausse tout particulièrement notre service commémoratif.

En plus du chagrin et de la perte que vous avez subie, j'espère que votre présence ici vous apportera, ainsi qu'à vos familles élargies, un certain réconfort et une fierté justifiée et fondée pour le service public rendu par vos proches.

Je suis personnellement et émotionnellement touché, nous sommes touchés par la disparition d'anciens amis et camarades. Je me rappelle des mots du poète anglais John Donne, écrits il y a quatre siècles :

Aucun homme n'est une île en soi

Chacun d'eux fait partie du continent - une partie de l'ensemble

Le poète nous rappelle que nous sommes tous des animaux sociaux. Nous vivons dans l'ombre les uns des autres. En effet, nous vivons aujourd'hui dans un monde d'interdépendance stupéfiante et de vulnérabilité partagée. Le réchauffement de la planète, la guerre et la paix, la prolifération nucléaire et l'exposition aux pandémies nous parlent avec force de ces interdépendances et de ces vulnérabilités. Aucun homme, aucune femme, aucun enfant n'est une île.

Le poème se poursuit :
La mort de chaque homme me diminue
Parce que j'appartiens au genre humain

Dans ce passage, nous évoquons notre sentiment de perte, provoqué par le passage de la vie à la mort de ceux dont nous connaissions et partageons l'énergie et l'appétit de vivre.

Le poème se termine par un rappel de notre propre mortalité :
Aussi n'envoie jamais demander pour qui sonne le glas
C'est pour toi qu'il sonne.

Parmi les personnes décédées au cours de l'année écoulée figurent de très illustres personnalités européennes. Je pense en particulier à Jacques Delors et à Giorgio Napolitano, ce dernier avec lequel j'ai travaillé en étroite collaboration pendant ma présidence du Parlement. Et qui pourrait oublier la personnalité haute en couleur de Silvio Berlusconi ?

D'autres personnes sur la liste sont moins connues, mais chacune à sa manière et selon ses préférences a apporté une contribution significative. Je suis heureux, par exemple, que la famille Spencer soit présente aujourd'hui pour célébrer le service parlementaire européen de Tom, un personnage plus grand que nature. Cette année, de nombreux anciens députés européens britanniques figurent sur notre liste commémorative.

Parmi eux, par expérience personnelle, je peux attester du fait que beaucoup étaient parmi les parlementaires les plus actifs et les plus impressionnants de leur époque. Si je fais cette remarque, ce n'est pas pour diminuer les contributions des députés décédés d'autres nationalités, mais pour faire remarquer que, bien que le Royaume-Uni ait choisi de quitter notre Union, il y a toujours et il y aura toujours une porte ouverte et un cœur ouvert au sein de l'AAD pour la mémoire et les familles de ceux qui ont laissé leur marque ici.

Alors que la guerre est revenue sur notre continent, je voudrais faire une remarque politique. Je regrette que le Royaume-Uni ait choisi de quitter notre Union, mais cela souligne une vérité puissante sur ce que nous sommes et qui nous sommes, à savoir une union volontaire de peuples libres et souverains - libres d'adhérer - libres de partir. Quel contraste total avec l'agression de la Russie en Ukraine, où l'unité recherchée par Vladimir Poutine provient du canon d'un fusil ou de la puissance destructrice de l'explosion d'un missile.

La liste de nos anciens collègues décédés est trop longue pour que nous puissions faire l'éloge de chacun d'entre eux. Permettez-moi d'en sélectionner trois pour illustrer leurs services rendus.

Le premier est un belge, Charles Ferdinand Nothomb. Il a été élu lors des premières élections directes en 1979 et n'a siégé qu'un an, quittant son poste pour devenir ministre des affaires étrangères, puis ministre de l'intérieur de la Belgique. J'ai appris à le connaître des décennies plus tard par l'intermédiaire du Mouvement européen international, dont il a été vice-président et a consacré des années de travail à la recherche du développement et de l'amélioration des relations Sud-Nord dans le bassin méditerranéen. Il incarnait ce qui caractérise de nombreux anciens membres. Leur vocation de service, comme la nôtre, ne

s'arrête pas avec notre départ du Parlement ou la fin de nos mandats politiques, mais nous accompagne souvent jusqu'à la fin de nos jours.

Doeke Eisma était un collègue néerlandais qui, dès les années 1980 et 1990, n'a eu de cesse de promouvoir l'importance de la lutte contre le réchauffement climatique. Quel dommage que lui et d'autres voix pionnières comme la sienne n'aient pas été écoutés aussi attentivement qu'ils le méritaient. Nous payons aujourd'hui un lourd tribut à l'accélération de la fréquence et de l'intensité des phénomènes météorologiques extrêmes, alors que Mère Nature nous adresse des messages de plus en plus furieux pour notre négligence et notre indifférence.

Cette année, le député européen suédois Erik Bergqvist, âgé d'une cinquantaine d'années, est décédé durant son mandat. Il vivait dans le nord de la Suède, une région peu peuplée mais riche en ressources. Avant même son élection au Parlement européen, il était un ardent défenseur de sa région. Erik avait un merveilleux sens de l'humour, était aveugle, mais en termes de politique, il impressionnait tous ceux qu'il rencontrait par tout ce qu'il pouvait voir. Par ces trois exemples - et je m'excuse que le temps ne permette pas d'évoquer plus longuement tant d'autres contributions - j'ai souhaité souligner brièvement les liens et le travail important que des collègues ont apporté à ce Parlement et plus largement - souvent en dehors de l'écran radar du public - mais pas moins pertinents pour autant, puisqu'ils honoraient leur mandat et remplissaient leur devoir de service envers leurs électeurs, même en continuant plus tard dans leur vie privée.

Pour toutes femmes et tous les hommes dont nous honorons la mémoire aujourd'hui : nous les remercions – nous vous remercions, vous, leurs familles d'avoir porté avec eux les joies et les fardeaux de l'exercice de mandats publics.

Jean Monnet a fait remarquer :

Rien n'est possible sans les hommes mais rien ne dure sans les institutions

Peut-être que s'il s'exprimait aujourd'hui, ce sentiment devrait également s'appliquer aux femmes, mais l'essentiel demeure. Les institutions perdurent, mais elles reposent et ont été construites sur les épaules, les efforts cumulés et l'engagement de ceux qui les ont précédées.

Pour les anciens collègues qui nous ont précédés et dont nous célébrons la mémoire aujourd'hui

-

Nous leur rendons hommage

Nous les remercions

Ils nous manquent

Qu'ils reposent en paix.